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新京报讯 （记者张弘）
2008 年 5·12 地震发生后，
四 川 都 江 堰 光 亚 学 校 语
文 教 师 范 美 忠 5 月 22 日
在天网上发布《那一刻地
动 山 摇 ——“5·12”汶 川
地 震 亲 历 记》一 文 ，由 此
引发了关于师德问题的广
泛争论。

近 日 ，范 美 忠 在 博 客
贴 出 一 则 经 典 研 讨 班 招
生 的 启 事 ，研 讨《老 子》

《柏 拉 图 对 话 录》等 中 外
经典。

希望以此获得自由

范美忠的博文称，研讨
班研讨的经典包括《老子》

《庄子》《论语》《柏拉图对话
录》和《圣经》《史记》《古文

观止》《红楼梦》、唐诗宋词、
穆旦诗歌和鲁迅作品。

附 加 内 容 ：知 识 论
（TOK）问题的思考。时间
是 2012年 9月 8日开始的每
周六上午九点到十一点，地
点是成都锦江区琉璃场自
家的客厅，招生范围是十
四岁以上包括成人在内均
可，名额限十人，学费是每
人每次两百元。

范美忠对新京报记者
表示，自己现在仍是光亚学
校的老师，因为经典研讨班
招生启事仅仅只在自己的
博客贴了出来，所以还没有
什么人报名。

“ 我 很 想 脱 离 学 校 体
制，办一个类似书院的机
构，像孔子那样带学生，这
样比较愉快，相对比较自

由，这也是我的理想。”
范美忠说，现在很多孩

子可能并不热爱学习。如
果是书院，“热爱学习的才
来，不热爱学习的，你就别
来了。另外，书院不需要像
官方规定那样考试，我就是
给你启迪智慧，然后学习一
些有价值的经典。”

不愿假“国学”之名

近年来，全国各地都出
现了个人创办的国学班或
国学私塾。在范美忠研讨
的经典中，《老子》《庄子》

《论语》《史记》《古文观止》
也都属于国学范畴。

但是，范美忠并不想以
“国学班”的名义招生，“因
为我对国学并不认可，尽管

研讨班有这些内容。我觉
得，让小孩子去背四书五
经，这是违背教育规律的。”

范美忠称，这不是一个
正式的学校，只是招几个学
生研讨一下。他说：“孔子
当年有办学资格吗？只要
做得好，人人都可以办，应
该让市场选择。”

他还透露，“（研讨班）
我原来就在做，有两个孩子
跟着我学习。一个孩子后
来离开了成都，剩下的一
个孩子很想来，但是太孤
单 了 。 招生期满，只要有
两个以上的孩子，我就会
办。以我的教学经验和讨
论式的教学方法，十几个
孩子最好，可以充分展 开
讨 论 ，多 于 二 十 个 人 ，就
不能保证充分地发言。”

范美忠拟办“私塾”读经典
称自由办学是自己的理想

新京报讯 （记者刘雅婧）
“路飞出生在一个小山村，
这个小山村依山傍海，村子
的名字叫风车村。为什么
叫风车村？因为在村子的
正中央有个十分高大的风
车……”

这段评书听起来挺耳
熟？没错，这正是深受 80
后、90 后喜爱的日本动漫作
品《海贼王》，第一回，男主
人公路飞正式登场。

动漫评书《海贼王》
首回网络点击过49万

自 6 月底登陆土豆网，
短短两个月时间，由青年评
书演员张准主讲的动漫评
书（《海贼王》第一回）点击
人次已经过了 49 万。新浪
微博上转发过千，最新的第
十回于8月24日更新。在该
作品的首发平台——实名
认证微博“创意评书”的回
复里，80 后、90 后网友们纷
纷以“动漫也说成书啦”、

“这种国粹我们爱听”的句
子表达惊喜。

动漫评书《海贼王》为
什么受欢迎？据“创意评
书”策划者、戏曲曲艺策划
人谢岩向新京报记者介绍，
作品采用了传统评书的艺
术手法和表现形式，结合年
轻 人 喜 爱 的 动 漫 故 事 情
节。“评书这种形式适合搞
混搭和改编，而《海贼王》里
有80后、90后的青春记忆”。

张准现在担心评书《海
贼王》说不完，因为剧情本
身伏笔很多，一个小场景都
能说上半天。“漫画第一话，
在评书里说了三回，”漫画
有 600 多话，如果不做一些
改编缩减，说评书“可能要
一辈子”。

他告诉新京报记者，从
技术角度，《海贼王》的故事
里包含了热血、打斗、励志
的元素，曲折生动，和传统
评书里的英雄故事较为相

似，适合说书。今年端午
节，他在旧鼓楼大街社区说
书点试着说过一段《海贼
王》，来听的全是年轻人，很
受欢迎。“于是当晚就录了
音频。”

用传统技巧讲流行故事
留住年轻观众

张准和谢岩同为 80 后
日本动漫爱好者，从小学评
书相声，都有感于传统文化
断代和评书市场的萎缩。
在说书现场，谢岩曾见到

“君不君程咬金”一个包袱
下去，年轻听众毫无反应，
因为对典故就不熟悉，更别
提听懂故事了。

谢岩认为，不能强求观
众只接受老曲目和老故事，
曲艺形式可以与时俱进，可
以 从 喜 闻 乐 见 的 故 事 入
手。“过去，人们说书看戏，
是获取知识、形成价值观的
重要途径，现在信息发达，
评书不再是传统文化的唯
一载体，应该适应观众们多
样化的需求。”

他还表示，现在人们都
不爱听评书中的说教内容，
不少名家都改成说故事，在
故事中融入对当代社会文
化现象的见解。因此，他策
划了包括《海贼王》、《七龙
珠》等一系列动漫评书，希
望能留住正成为文化消费
主体的年轻观众。

谢岩并不担心他们的
改编会受到传统派的质疑，

“评书是一个复杂的表演体
系，我们现 在 用 最 传 统 的
表演手法，来讲现代人感
兴趣的故事，先留住观众
群体，再慢慢深入去讲更
传统的内容，这其实也是
对 传 统 的 继 承 。”他 还 表
示，很多曲艺界的老先生
包括李立三在内都听过了

《海贼王》，大多都是从表演
方法上提意见。“大家都鼓
励求新求变”。

80后曲艺人创意评书
开讲动漫《海贼王》

郭敬明团队来京签售
领衔人物恒殊称其写作不局限于爱情

新京报讯 （见习记者
江楠）昨日，郭敬明团队的
恒 殊 、王 浣 、千 靥 、李 田 、
吴忠全、肖以默、张喵喵、
简宇在北京图书大厦举行
了签售会。曾翻译过《暮
光之城》的恒殊带来了自
己 的 最 新 作 品《天 鹅·余
辉》。同为吸血鬼小说，恒
殊的“天鹅”系列常被拿来
与“暮光之城”比较，但恒
殊表示不同于“暮光”只描
写异族之间的爱情，她在
作品中更想塑造的是整个

世界。
以往由郭敬明领衔的

签售活动有时甚至会持续
到凌晨一点，昨日郭敬明
虽然缺席，活动却依旧火
爆 。 10 点 半 开 始 的 签 售
会，很早就有读者开始等
候，队伍从一层排到了地
下车库。

已在英国定居的恒殊
是这次签售的领衔人物，她
也是郭敬明海外军团的一
员。谈起自己的新作，恒殊
说故事延续了前两部男女

主人公的冒险，“在《天鹅·
光源》中我将故事设定为现
实背景，在《天鹅·闪耀》中
我已经开始构造了一个梦
的空间，而在这部《天鹅·余
辉》中人物来到了一个魔域
的世界。”

而原本设想的“天鹅”
三部曲，其实还有第四部，
虽然现在还没有动笔，但恒
殊已在构思当中，“总的来
说，四本书就是在四个空间
里发生的故事，其中涉及了
多维空间、平行世界，最终

展现出的会是一个完整的
宇宙观。”

谈到“暮光之城”，恒殊
表示可以将“天鹅”系列第
一部看成是暮光的翻版，因
为讲的都是一个平凡女孩
遇到不平凡的吸血鬼的故
事，“但后面我加入了更多
奇幻的元素，在我看来暮光
之城一直在写的都是爱情，
而我想塑造的是整个世界，
描写不同的种族、不同的地
域、不同的历史与不同的文
化。”恒殊说。

郭敬明团队在签售现场。 新京报记者 孙纯霞 摄

80后曲艺人张准。


